
Perfekt Präteritum

Ich habe Fußball
gespielt.1

Ich spielte 1

Fußball.

1Я играл/сыграл 
в футбол. 

Чаще в 
разговоре и 
касательно 

изолированных 
событий или 
состояний.

Чаще в 
письменной 
речи или в 

повествовании 
и о серии 

событий или 
состояний.



Perfekt: прошедшее время

Der Koch hat Eier gekocht. 
Повар сварил яйца.

Die Kunden haben die Eier gegessen. 
Клиенты съели яйца.

причастие: Partizip II
в конце

вспомогательный 
глагол: настоящее 
время haben/sein



Partizip II*: слабые глаголы

Основы на -m/-n
с предшествующей 

согласной [кроме -l- или -r-]
добавляют -e-: geöffnet

NB: gewarnt

Основы на -t/-d
добавляют -e-: 

gearbeitet

ge+koch+tоснова инфинитива : koch+en

Ich habe die Eier gekocht.
Я сварил(а) яйца.

*Причастие прошедшего времени



Сравните основу инфинитива и Partizip II

Denken gedacht Ich habe viel gedacht.

Partizip II: смешанные глаголы

bringen - gebracht
denken - gedacht
kennen - gekannt
nennen - genannt
rennen - gerannt
wissen - gewusst



Hast du gut 
geschlafen, 

Herta?1 Nein, Bodo.
Normalerweise
schlafe ich gut, 

aber letzte
Nacht hast du 

so laut
geschnarcht!2

Partizip II: сильные глаголы

sprechen - gesprochen
schreiben - geschrieben
finden - gefunden
trinken - getrunken
sehen - gesehen некоторые не 

меняют основу

Большинство 
глаголов меняет 

основу.*
*Каждую основу нужно заучить
отдельно.

1Ты хорошо спала,
Херта?

2Нет, Бодо. Обычно я 
хорошо сплю, но вчера 
ночью ты так
громко храпел!



... вставить -ge- между
приставкой и основой

Глагол с отделяемой 
приставкой в Partizip II



Partizip II глаголов с 
неотделяемыми

приставками: без ge-bekommen – bekommen
Ich habe ein Geschenk bekommen.

besuchen - besucht
Ich habe meine Oma besucht.

erfinden - erfunden
Ich habe den Computer erfunden.

erzählen - erzählt
Ich habe eine Geschichte erzählt.

verkaufen - verkauft
Ich habe mein Auto verkauft.

verstehen - verstanden
Ich habe dich nicht verstanden.

С этими 
приставками



-ieren: недавние заимствования
telefonieren
reparieren
interessieren
irritieren

без ge-

Der Film hat mich interessiert.

geinteressiertОшибка!



Deutsche Auswanderer sind nach Amerika 
gefahren/geflogen/gesegelt/geschwommen.

Употребление вспомогательного SEIN: 
глаголы движения



прямое 
доп.

Horst hat Berndt (ihn) nach Hause gefahren.

Если у глагола движения имеется прямое дополнение,
употребляется haben (не sein) как вспомог. глагол. 

Horst ist mit Berndt nach Hause gefahren.



Die deutschen Auswanderer sind in Amerika 
gestorben.
Die Kinder der Auswanderer sind in Amerika 
geboren und Amerikaner geworden.

Bleiben требует sein 

Употребление вспомогательного SEIN: 
перемена состояния (смерть и т.д.)*

*Обычно это физическое состояние.



Passieren требует 'sein' в Perfekt

Что случилось?



Придаточная часть (с подчинительным союзом [weil]) 
в Perfekt:: 

вспомог. глагол последний, а Parizip II предпоследний

Вчера мой сосед вызвал
полицию, потому что я 
слишком громко слушал 
AC/DC.  Они его арестовали.



Отрицание в Perfekt и Plusquamperfekt: 
nicht стоит перед Partizip II

Du hast deine Hausaufgaben
nicht gemacht!

Ja, und ich habe Klavier nicht geübt.  
Entschuldigung!

Ты уроки не приготовил!

И на пианино я не занимался.  Прошу прощения!

Und du hattest sie auch
gestern nicht gemacht!

И вчера ты их не 
приготовил!



Novak hat nicht mit Roger 
gespielt.

Er hat mit Serena gespielt.

Если отрицается специфический элемент в предложении с 
Perfekt, nicht ему предшествует.



Perfekt + zu… Infinitiv
Die dicke Katze hat vergessen, + Sport zu treiben.

Partizip II
предшествует 

фразе с zu… 
Infinitiv.

Die dicke Katze hat beschlossen, + joggen zu gehen.



Модальные глаголы в Perfect: 
двойной инфинитив

Ich habe alles zu
Hause in Ordnung
bringen sollen,*

bevor ich aushgehen
durfte.

*Я должна была все прибрать дома, до того
как мне разрешили пойти развлекаться.



*had not seen it coming

Verflixt! Ich habe den Ballon
nicht kommen sehen!

Jetzt werde ich mich
abtrocknen müssen.

Aber ich hatte ihn
fliegen hören.

Warum habe ich 
meinen Sohn den 

Ballon werfen lassen?

Заметьте последовательность 
инфинитивов!

Perfekt, Plusquamperfekt & Futur :
Sehen • Hören • Lassen • Modal + 2 инфинитива



Примеры с 2 инфинитивами (Perfekt): 
lassen • sehen • hören • modal

Sie hat den Bus kommen sehen.
Она видела, как едет автобус.

Мы слышали, как он играет на гитаре.

Он поручил механику починку своего велосипеда.

Я должен был помыть машину.

Wir haben ihn Gitarre spielen hören. 

Ich habe das Auto waschen sollen. 

Er hat sein Fahrrad von einem Mechanker reparieren lassen.



Weil ich die ganze Hausarbeit
in einem Tag habe machen
müssen,1 bin ich sehr müde. 

Weil ich die ganze
Hausarbeit in einem Tag 
hatte machen müssen,2 war 
ich danach sehr müde. 

1 Так как я должна была сделать... Weil man mich die ganze
Hausarbeit in einem Tag 
hatte machen lassen,4 war 
ich danach sehr müde. 4 Так как мне поручили сделать...

2Так как я должна была сделать... 

Modal/sehen/hören/lassen — Perfekt, Plusquamperfekt & Futur: 
в придаточном предложении

Weil ich die ganze Hausarbeit in 
einem Tag werde machen
müssen,3 bin ich sehr traurig. 

3Так как я должна буду сделать...



Lassen/sehen/hören/modal:
Plusquamperfekt и Konjunktiv II (о прошлом)

Ich hatte alles zu Hause in 
Ordnung bringen müssen,1
bevor ich ausgehen durfte.

Man hätte mich zur Party 
gehen lassen,2 wenn ich 

meine Hausarbeit gemacht
hätte.

1 Я должна была все в доме прибрать, до 
того как меня отпустили идти развлекаться.

2 Мне бы дали пойти на вечеринку, если бы
я сделала всю домашнюю уборку.

сравните



1 Так как я должна была 
сделать всю домашнюю уборку 
за один день, я потом была 
очень уставшая.

Weil man mich nach der Hausarbeit nicht
hätte ausgehen lassen,2 habe ich im
Voraus gekündigt.

2 Так как мне не дали бы пойти
развлекаться после домашней 
уборки, я заранее уволилась.

сравните

Lassen/sehen/hören/modal 
в придаточном предложении:

Plusquamperfekt и Konjunktiv II (о прошлом)

Weil ich die ganze
Hausarbeit in einem Tag 
hatte machen müssen,1
war ich danach sehr
müde. 



Ich wollte euch 
fragen, ob ihr 

etwas zu 
fressen habt.

Ich habe euch 
fragen wollen, ob 
ihr jemanden zu 

fressen habt.

Модальные глаголы чаще употребляются в
Präteritum, чем в Perfekt.

Я хотел у вас спросить, 
есть ли у вас что-нибудь 
покушать.

Я хотел у вас спросить, есть 
ли у вас кто-нибудь, кого 
можно было бы съесть.



Das Zimmer meines Sohns hat 
gestern aufgeräumt werden
müssen.

порядок

Passiv: 
в главном предложении с модальным глаголом -

Perfekt

настоящее время 'haben' [hat] + Partizip II [aufgeräumt] + 
werden + инфинитив модального глагола [müssen]

Вчера надо было убрать комнату моего сына.



порядок

Es ist gut, dass das Durcheinander im
Zimmer meiner Tochter hat gestern
aufgeräumt werden können.

Passiv: 
в придаточном предложении с модальным глаг. -

Perfekt

главное предложение [Es ist gut] + подчинительный союз
[dass]... + Präsens 'haben' [hat] + Partizip II [aufgeräumt] + 
werden + инфинитив модального глагола [können]

Хорошо, что беспорядок в комнате моей дочки
можно было вчера убрать.


